

en seraient  
facilement,  
qué de pé-  
et obstacle  
de chagrin,  
aux quels  
avaient une  
e bâtiment  
lé, et nous  
s reprîmes  
ne, à peine  
que le froid  
de l'empê-  
obligés de  
is la cabane

re. Charpen-  
eur le tems  
vrai Chréti-

gens eussent  
n perdîmes  
Janvier jus-  
de la fin  
ous croyons  
nous espé-  
ne voulait pas  
rs qu'il nous  
vidence font  
s effets nous  
pouvons sans  
stice; ce que  
nt un bien se-  
teur; et soit  
rtune ou par  
s toujours des

atens de vos  
z longue; je  
quelque tems;  
voir exiger de

onné frère  
s., Récolet.  
742.

RE.

os nouvelles  
mois tout au-  
ingt-cinq, et  
vous: votre  
me permet  
pit causé par  
indifférence;

J'aime mieux croire que vous en avez été empêché par des affaires indispensables, et pour vous montrer que je ne vous fais point un crime de votre silence, je me mets une troisième fois en avance avec vous.

Je finis la dernière lettre que je vous écris par vous dire que nous étions au commencement de Février soutenus par l'espérance de voir bientôt finir nos peines, mais que Dieu en avait résolu autrement; et c'est, mon cher frère ce que je veux vous écrire aujourd'hui.

Le seize, le Sr. de Frenuse notre Capitaine mourut après avoir reçu l'Extrême Onction. Quelques heures après, le nommé Jérôme Boffeman se confessa, et quitta cette vie avec une résignation admirable.

Vers le soir un jeune homme nommé Girard paya le même tribut à la Nature: il y avait plusieurs jours qu'il se disposait à paraître devant Dieu; un mal de jambes qui lui venait de s'être chauffé de trop près, l'avait fait penser à mettre ordre à sa conscience; je l'aidai dans ce travail: il fit une confession générale, et le repentir qu'il parut avoir de ces fautes me fait croire qu'il en a mérité le pardon.

Notre Maître-Cannonier tomba la nuit suivante dans une foiblesse dont il ne revint pas. A mesure qu'il nous mourait quelqu'un, nous le mettions dans la neige à côté de la Cabane; il y avait sans doute de l'imprudence à déposer nos morts si près de nous, mais nous manquions de couirage et de force pour les aller porter plus loin: d'ailleurs notre situation ne nous permettait point de penser à tout, et nous ne croyions pas devoir craindre le voisinage de ce qui pouvait nous apporter un air assez corrompu pour avancer notre fin; ou plutôt nous pensions que le froid excessif qui dominait empêcherait la corruption de produire sur nous aucun de ces effets qu'il aurait été naturel de craindre dans une autre saison.

Tant de morts arrivées en si peu de tems répandirent l'allarme partout. Quelque malheureux que soit un homme, il n'envisage qu'avec horreur le moment qui doit mettre fin à ses peines, en le privant de la vie. Les uns regrettaient leurs femmes et leurs enfans, et pleuraient sur l'état de misère dans le quel leur mort plongerait leur famille, les autres se plaignaient au Ciel de se voir elever à la vie dans un

âge où l'on commence seulement à en jouir; quelques-uns sensibles aux charmes de l'amitié, attachés à leur patrie, et destinés à des établissemens également agréables et avantageux jetaient des cris qu'il était impossible d'entendre sans verser des larmes: chaque mot qu'ils prononçaient me perçait le cœur; à peine me restait il la force de les consoler: je joignis d'abord mes larmes aux leurs; je ne pouvais sans injustice leur refuser cette consolation ni condamner leurs plaintes. Il y avait du danger à prendre ce parti; et je n'en voyais point de plus convenable que de laisser passer les effets de leurs premières réflexions. Les objets de leurs regrets ne les rendaient point coupables, que pouvais-je condamner dans leur douleur? C'est vouloir étouffer la Nature que de lui imposer silence dans une occasion où elle serait méprisable si elle était insensible.

Les circonstances dans les quels nous nous trouvions, ne pouvaient être plus facheuses; se voir mourir, voir mourir ses amis sans être en état de les secourir, être incertain du sort de treize personnes dont le canot avait été brisé; ne pas douter que les vingt quatre du vaisseau ne fussent pour le moins aussi malheureux que nous; être mal nourris, mal vêtus, fatigués, incommodés des jambes, rongés par la vermine, aveuglés continuellement ou par la neige ou par la fumée: voilà notre état, chacun de nous était l'image de la mort, nous frémissions en nous regardant; et ce qui se passait en moi justifiait les plaintes de mes camarades.

Plus la douleur est violente, moins elle dure, et l'expression manque plutôt aux maux extrêmes qu'aux médiocres.

Dès que je les vis plongés dans ce silence qui suit ordinairement les pleurs qu'un grand malheur fait répandre, et qui est la marque d'une plus douleur excessive; j'essayai de les consoler, et voici à-peu-près ce que je leur dis:

“ Je ne puis condamner vos plaintes  
“ mes cher Enfans, et Dieu les é-  
“ coulera sans doute favorablement;  
“ Nous avons plusieurs fois dans notre  
“ malheur senti les effets de ses bontés.  
“ Notre Chaloupe ouverte de tous côtés,  
“ et toutes fois soutenue et conservée pen-  
“ dant la nuit de notre naufrage; la ré-  
“ solation de vingt quatre hommes qui se  
“ sont sacrifiés pour notre salut; et sur-